



Déclarations et Discours

N° 82/5

LA POLITIQUE CANADIENNE EN AFRIQUE

Discours du ministre d'État (Relations extérieures), M. Pierre De Bané, devant l'Institut canadien des affaires africaines, Montréal, le 23 février 1982.

... Dans le cadre de mes différentes fonctions, j'ai eu le plaisir de visiter un grand nombre de pays africains : des pays du Maghreb, d'où je reviens ces jours-ci ; des pays de l'Afrique de l'Ouest ; des pays du Sahel ; et des pays de l'Afrique centrale. J'ai pu apprécier, dans ces voyages, la grande diversité du continent et de ses peuples, et partout, j'ai pu sentir des courants chaleureux d'amitié envers le Canada. Pourquoi cette chaleur ? Pourquoi cette amitié ? C'est ce dont je veux vous entretenir aujourd'hui en vous parlant de la politique canadienne en Afrique.

Dynamisme de nos relations avec l'Afrique

Nos relations avec l'Afrique constituent un élément important de notre politique étrangère. On ne doit pas s'en étonner quand on pense que le Canada a des relations diplomatiques avec plus de 140 pays, et que le tiers de ces pays sont des pays africains. Cette question de nombre, bien sûr, ne suffit pas à expliquer le grand dynamisme de nos relations avec l'Afrique. Le fait est que pour des raisons que je tâcherai d'expliquer, les programmes canadiens qui touchent le continent africain sont en pleine expansion, et que le gouvernement canadien a à coeur d'activer davantage le rythme de cette expansion.

À témoin de cette expansion et de la vitalité de nos relations, je voudrais mentionner, en passant, que le Canada a aujourd'hui, en Afrique, un réseau de 20 missions diplomatiques, accréditées dans tous les États indépendants du continent. Et comme les relations ne sont pas à sens unique, le Canada accueille, à Ottawa, 28 ambassades et hauts-commissariats africains, en plus de 28 bureaux consulaires disséminés à travers le pays.

Historique des relations canado-africaines

Pour bien comprendre ce phénomène et apprécier l'évolution rapide des relations canado-africaines, il est bon de faire un petit tour en arrière et de commencer par le commencement. La présence canadienne en Afrique date du début du siècle. Dès cette époque, un grand nombre de missionnaires canadiens ont choisi ce continent pour y accomplir leur oeuvre humanitaire. Plusieurs milliers de missionnaires ont ainsi servi en Afrique au cours des décennies, notamment dans les domaines de la santé et de l'éducation. Ils ont fondé des écoles et des collèges qui ont contribué à la formation des élites africaines. Ils ont été les avant-coureurs de nos relations aujourd'hui si diversifiées, et les premiers témoins, chez nous, de la réalité africaine. Leurs actions et leurs récits ont mis en valeur les fortes affinités qui ont toujours existé entre l'Afrique et le Canada.